

En entrevista, Mauricio Huesca, consejero del IECM, habló sobre los jóvenes que participarán por primera vez en el proceso electoral.

Fecha: 2021-02-19 08:18:57

Medio: 90.9 Radio Ibero

Autores: Mario Campos

Duración: 00:06:09

MARIO CAMPOS, CONDUCTOR: Arrancamos ahora conversando con el consejero Mauricio Huesca, consejero electoral del Instituto Electoral de la Ciudad de México ¿Consejero cómo le va? Muy buen día.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ, CONSEJERO ELECTORAL IECM: Hola Mario, muy buenos días y muy buenos días a toda la audiencia de Radar. Encantado de estar contigo esta mañana.

MARIO CAMPOS: Gracias, pues queríamos aprovechar para platicar con usted sobre un segmento, uno de los segmentos que es relevante para nuestro auditorio, que es el de los jóvenes que van a participar por primera vez en este proceso electoral.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sin duda, Mario, fíjate que es una situación muy importante, este proceso electoral participarán cerca de 3% del listado nominal, fíjate, somos cerca de 7.5 millones de personas las que formamos, las personas que tenemos posibilidad de votar en este proceso electoral, el 3% es primovotante y esto es muy interesante porque al ser su primera participación normalmente lo que hemos visto es cuando tienen por primera vez su credencial para votar las y los jóvenes votan muy activamente. Esto pues es común, incluso con la propia encuesta nacional dinámica que hubo en 2018 en los que no reflejan que uno de cada cuatro personas que componen nuestro país son jóvenes, jóvenes en términos de ley, claro, que están entre los, edades de los 15 y hasta los 29 años y que entonces pues tienen una, digamos, intereses comunes. Entonces es un tema muy relevante, Mario.

MARIO CAMPOS: Es importante porque de pronto hay como esta idea de, puede que la política no es atractiva para los jóvenes y además cosa que a veces tiene razón de ser porque la oferta de los partidos no está enfocada en ellas, las candidaturas en sí mismas no resultan muchas de esas atractivas, pero lo que necesitamos es atraer cada vez más gente a la participación electoral. Yo no sé si los partidos estarán tomando nota de esto, ¿no?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Mira sí, justamente lo que dices pues tiene mucho sustento ya incluso en encuestas, en sondeos que hemos hecho, Mario, en los cuales hemos percatado que la juventudes no se sienten representadas en dos cosas, Mario: ni en los partidos políticos, en la forma en que se presentan, pero tampoco en los mecanismos de los que se están dando del Estado mexicano para canalizar sus preocupaciones, sus intereses, sus demandas. Ellas y ellos son muy activos, contrario a la idea de que son personas apáticas, pero en realidad son personas muy críticas, personas que sí toman el espacio público, pero no toman desde la forma en que ellas y ellos quieren tomarlo y, desde luego, la institucionalización, lo institucionalizado lo ven a lejano a la forma en que ellas y ellos pueden participar.

Pero no obstante eso, bueno, nosotros en el instituto hemos emprendido una campaña muy fuerte, muy intensa en nuestros procesos, este proceso no queda en la excepción y fuera de procesos, también como tú bien lo sabes, en temas de consulta del niñas, niños y adolescentes que la idea es todo esto y formando lo que nosotros denominamos valores públicos individuales para que el día de un proceso electoral pues sientan como hábito, como natural, como ordinario el poder ir a procesar sus necesidades a través del voto.

¿Cuál es la otra, el problema que estoy encontrando? Es que efectivamente, como dices, los partidos políticos muchas veces no tienen esta apertura o recepción con los intereses o incluso desde la forma en que se creen los partidos políticos, no representan los intereses de las chicas y de los chicos y precisamente para tratar de abatir esto que nos comentas de estarán preparados los partidos políticos, hemos diseñado pues algunas acciones afirmativas, Mario, que pues pretende incorporar a la población joven en las candidaturas precisamente para que de manera vinculante al menos tengamos pues una candidatura con estas características, que sean jóvenes.

MARIO CAMPOS: ¿Cómo cuáles?

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Candidaturas a diputaciones, estamos previendo ésta por ambos principios, de representación proporcional y mayoría relativa. En las concejalías también estamos exigiendo los partidos políticos que tengan estas previsiones para que puedan tener pues ya permeabilidad y entrada en estos procesos electorales.

LIZ ÁVALOS, COLABORADORA: Consejero muy buenos días, los saluda Liz Ávalos.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Hola Liz, ¿cómo estás?

LIZ ÁVALOS: Más allá también del llamado al voto para los jóvenes, preguntarle si también tienen alguna campaña o algo para poder motivar a los jóvenes a participar activamente estando tal vez encasillar, si es que les toca, por ejemplo, participar.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Sin duda alguna, efectivamente nosotros de hecho hemos visto que hoy por hoy pues, bueno, normalmente dejan, Mario, las participaciones en casilla y para integración de los órganos colegiados que se encargan posteriormente después de las casillas a contabilizar los votos que son, como bien sabes, toda la población, vecinas y vecinos de ellos, ordinariamente estos órganos pues se reúnen muy, gran parte de ellos con personas adultas mayores que somos participativas. Lo que hemos visto en este proceso electoral es que hay muchas chicas muchos chicos interesados en formar parte de estos órganos ciudadanos para estar al frente tanto de las casillas y de los consejos distritales. Esto también va un poco de la mano pues de las propias necesidades que hemos adquirido como sociedad derivado de esta pandemia, la cual pues tenemos que tener bajo resguardo a ciertas personas, entre ellas las personas adultas mayores que podrían estar como un grupo de atención prioritaria en estos temas y de esta suerte pues nosotros hemos dado mucha apertura.

Pese a que no hubo tanta publicidad por parte del instituto para no generar una situación tampoco de discriminación con las personas adultas mayores, sí hemos encontrado que jóvenes pues han estado activamente pues ahorita participando en estos procesos. Hoy por hoy, si ustedes salen en las calles y ven a las chicas y a los chicos que son los capacitadores, asistentes electorales, los que andan con chaleco amarillo con gris que forman parte del Instituto Nacional Electoral y próximamente también los CAES locales

que estarán con chaleco morado, pues son muchas personas jóvenes que tienen este gran interés de formar parte de estos procesos electorales y de esta democratización en este proceso.

MARIO CAMPOS: Muy bien, pues ojalá tengamos una alta participación, que conozca lo que están haciendo los institutos electorales, en este caso el instituto de la Ciudad de México y gracias consejero por estos minutos.

MAURICIO HUESCA RODRÍGUEZ: Muchas gracias, Mario, que estés muy bien. Buenos días a toda la audiencia.

MARIO CAMPOS: Gracias, muy buenos días.

MAR